

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 22 de Octubre de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.924

## Correspondencia particular

DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 15 Octubre 1892.

Muy Sr. mio: No sabiendo ya que hacer los enemigos del estado actual de cosas, y no teniendo asuntos que criticar se meten á discutir, (á tanto llega su atrevimiento), si S. M. la reina debe ó no, ser madrina en el solemne acto de reconocer á la última hija tenida por los emperadores de Alemania.

Los periódicos republicanos, y sobre todo «El Globo», pretenden sacar partido de este acto de S. M., que debiera ser respetado por aquello de ser personalísimo, y dicen si Francia se resentirá mas ó menos; si esto influirá poco ó mucho en las negociaciones del tratado francés-español y otras majaderías por el estilo, impropias de hombres serios.

En primer lugar, el emperador de Alemania, del mismo modo que ha brindado al emperador de Austria, para que sea padrino, invitó costosamente á la reina de España, y claro es, que estando ambas naciones en buenas relaciones no hubiera sido prudente el que, sin causa alguna, S. M. se hubiera negado á los deseos tan naturales del emperador.

En segundo lugar, el que S. M. sea madrina del regio bautizo, no puede entorpecer en nada las negociaciones de un tratado, pues obedeciendo el buen resultado de estas á la mayor ó menor cuenta, que cada nacion encuentre en las bases comerciales que pacte, no ha de influir, seguramente, una cosa que se reduce á un acto puramente particular y que en nada se relaciona con la política.

Y en último lugar, aunque la cosa tuviera toda la importancia que quiere dársele, no debiéramos nunca ser los españoles, los primeros en censurar las cosas que pasan en nuestra propia casa.

Por no estar conformes con el Directorio y por no encontrar justo el reparto que se hizo ayer, de los billetes para la funcion estudiantil del teatro Español, intentaron amotinarse los estudiantes y lo hubieran conseguido si la oportuna intervencion de varias parejas del cuerpo de seguridad no lo hubieran evitado.

Los estudiantes conferenciaron con el gobernador y el alcalde y por fin se arreglaron las cosas á medida de sus deseos.

Los festejos, muy flojos y los forasteros algo descontentos del programa oficial publicado hoy.

La funcion de pirotecnia ofrecida anoche en el Campillo de las Vistillas, muy bien combinada y de hermosos efectos. El gentío inmenso y para rematar de mala manera la funcion, un caballero, que luego resultó ser D. Antonio Benitez del Castillo, que presenciaba los fuegos, fué atropellado y derribado al suelo, por la muchedumbre, resultando cuando su familia intentó llevarle, que era cadáver. La rotura de una aneurisma, le produjo la muerte instantánea.

Los que esperaban la dimision del alcalde de Sr. Bosch, van á sufrir una tremenda decepcion.

Este se encuentra muy satisfecho de la investigacion empezada hoy y espera que esta termine, seguro de que en la Memoria que presenten los señores Dato y Santogo, no ha de resultar cargo alguno contra él.

Dichos señores, se proponen terminar en pocos dias su trabajo, para lo cual, no gastarán contemplaciones de ninguna clase.

Cada vez se confirma mas la creencia de que, una vez terminada la investigacion, el Ayuntamiento será suspendido.

El ministerio fiscal, encontrando motivos suficientes para formar el correspondiente proceso, ha denunciado al Congreso de libre-pensadores y en su consecuencia, todos los que componen la Mesa del mismo han prestado declaracion ante el juez del distrito de Buenavista, quedando luego en libertad, pero sujetos á las resultas del sumario.

En todos los centros católicos, es objeto esta medida de grandes elogios.

Gran sorpresa ha causado en Madrid lo que bien pudiera llamarse la *resurreccion* de la sociedad anónima, Astilleros del Nervion, la que mediante hábil arreglo con sus acreedores y contando con que el gobierno levante el estado de quiebra, espera seguir funcionando y terminar las obras empezadas.

Se ha recibido con bastante entusiasmo la noticia, transmitida desde Cádiz, de que se pretende declarar hijo adoptivo de dicha ciudad al rey D. Alfonso XIII.

S. S. el Papa siente algunos escrúpulos para la beatificacion de Colon.

El dia 22 llegará á esta el señor Romero Robledo.

De V. affmo. S. S. Q. B. S. M.—*El Corresponsal.*

Madrid 16 Octubre 1892.

Muy Sr. mio: El caballo de batalla hoy en todos los círculos políticos, es la próxima conferencia de los señores Sagasta y Castelar; la protesta elevada al Gobierno, por los delegados extranjeros en el Congreso de libre-pensadores; la enfermedad de S. M. el rey y los continuados fracasos que están sufriendo los festejos en esta Corte.

De la conferencia indicada, se encuentran pendientes fusionistas y republicanos, esperando que de ella salgan grandes cosas y se resuelvan, como si esto fuera posible, infinidad de problemas hace tiempo planteados, cuando lo probable es, que se plante uno mas de difícil resolucion y que venga á desquiciar el organismo de determinados elementos, á los que no son extraños los republicanos.

Desde luego, la llegada del Sr. Sagasta, dará nuevo impulso á la política y sobre todo facilitará mucho el trabajo del periodista, siempre á caza de novedades que publicar, aunque al día siguiente haya que desmentirlas; pero de esto á dar tanta importancia á una conferencia entre dos per-

sonajes de la oposicion, hay una enorme distancia.

Tanto sagastinos como republicanos, deben estar persuadidos de qué, los problemas planteados hoy, tanto en el orden político como en el económico, no se resuelven en un dia de *conferencia*. Es necesario que un gobierno serio y sensato, los resuelva sin precipitacion y contando con el apoyo de todos; y seguramente no son las oposiciones las que han de dar al país este gobierno.

Respecto á la protesta de los libre-pensadores, si bien es cierto que está redactada con sobrada energia y hasta cierto punto parece que tiene razon, no por eso deja de ser menos cierto que la religion del Estado, ha sido escarecida é insultados sus representantes, y esos escarnios é insultos están previstos y penados en nuestro Código, bajo cuya tutela parece que quieren ponerse los libre-pensadores.

El dignísimo gobernador de Madrid, no hizo mas que cumplir un deber, ordenando la clausura del Congreso, luego, nuestros tribunales, con esa misma ley que invocan los firmantes de la protesta, sabrán colocar las cosas en su debido terreno.

En cuanto á la enfermedad de S. M., no se puede V. imaginar, señor director, los absurdos que he tenido ocasion de escuchar en poquitos instantes.

Afortunadamente, la dolencia no tiene importancia alguna y, según partes oficiales, únicamente por un exceso de prudencia en los doctores que asisten al ilustre enfermo, éste guarda cama.

Y... ahora llega la parte mas sensible: los festejos que se han celebrado, es decir, los que debieron haberse celebrado hoy.

Confieso humildemente que *no he visto nada* ni pienso ver, pues todo se suspende y cada vez es mayor el *llo*.

Los forasteros están dados á todos los diablos y dispuestos á volverse á sus pueblos.

Los estudiantes y el Ayuntamiento siguen con sus informalidades y los madrileños van tomando á risa los tales festejos.

Esta noche, *por variar*, fuegos artificiales y se acabó.

El Sr. Dato continúa con sus trabajos de investigacion en el Ayuntamiento, haciéndolos extensivos á todas las dependencias del mismo, incluso á lo correspondiente á la enseñanza primaria en la parte que corre á cargo del Municipio.

El balance publicado hoy por el Banco de España, presenta mejor aspecto que el anterior, habiendo mejorado algo la situacion metálica y disminuido la circulacion fiduciaria.

Los bolsistas aficionados á jugar á la baja se proponen sacar mañana partido, explotando las noticias referentes á la enfermedad del rey.

El contralmirante D. Manuel Delgado Parejo, director del personal del ministerio de Marina, ha presentado la dimision de dicho cargo.

Anoche se verificó la inauguracion de la temporada en el teatro Real.

El público aristocrático de todos los años, no faltó á la cita y la sala estaba brillantísima.

Se cantó la hermosa partitura de Wagner, *Tannhauser* y tanto el nuevo director de orquesta Sr. Mascheroni, que demostró ser un maestro de primera fuerza, como los artistas que tomaron parte en la obra fueron objeto de las demostraciones de agrado del público.

Únicamente el tenor, señor Brogi, descompuso algo el cuadro, pues cuenta con pocas facultades.

De V. affmo. S. S. Q. B. S. M.—*El Corresponsal.*

## Los Reyes en Andalucía

EL «CARROUSEL» EN SEVILLA

Sevilla 14.

El «carrousel» que acaba de verificarse en la plaza de los Toros, ha estado animadísimo. En palcos, tendidos y centros de piedra, veíanse elegantes damas luciendo la clásica mantilla blanca. El lleno ha sido completo, habiendo señoras hasta entre barreras. La plaza estaba adornada con gallardetes de colores que ostentan en sus divisas las ganaderías de cartel.

A las cuatro apareció en el palco real S. M. la reina y las infantas. La regente vestía traje de raso gris con rayas negras, y las infantas, de blanco, con sombrero de paja. El público aplaudió, vitoreando á las reales personas.

En el palco inmediato estaban el presidente del Consejo y su señora, acompañados de la duquesa de Osuna y marquesa de Méritos.

Tres bandas de música ejecutaron escogidas piezas. Después, 200 soldados de infantería maniobraron admirablemente. Todas las evoluciones fueron muy aplaudidas, singularmente cuando formaron los nombres de Alfonso XIII y Sevilla.

Seguidamente se interpretó por las bandas el himno á Colon, terminando la fiesta con el «carrousel», en el que tomaron parte 40 caballos con la banda de cornetas y los batidores. Aparecieron entre grandes aplausos, y practicaron perfectamente varias evoluciones, formando en una de ellas el nombre de la reina. La banda de cornetas ejecutó la diana y retreta de caballería.

Al salir S. M., se descubrió el público, dando vivas, y las bandas tocaron la Marcha Real.

El desfile de coches por el paseo de las Delicias, animadísimo.

La gente se agolpaba en el muelle para contemplar la nao «Santa María», que ha llegado hoy, remontando el Guadalquivir.

A las once de la mañana se sabía en el puerto que la carabela estaba en Bonanza. Inmediatamente salió á su encuentro el cañonero «Cuervo». A la una y media llegaron la nao «Santa María», el crucero «Isla de Luzon», la fragata mejicana «Zaragoza» y el «Conde de Venadito». Una gran muchedumbre esperaba en el muelle.

Al llegar los referidos buques se dispararon cañonazos é izaron bandera los barcos surtos en el puerto. La carabela entró precedida del yate real. La flotilla ancló frente á San Telmo, y el gentío se agolpaba á ambas orillas del río con objeto de ver á la «Santa María».

En este momento, multitud de pequeñas embarcaciones rodean á la carabela.

#### LA RETRETA

A las siete de la tarde, la Casa de la Ciudad empezó á llenarse de damas distinguidas y lujosamente ataviadas, de personajes, comisiones y particulares que se apresuran á tomar sitio para presenciar el paso de la retreta de esta noche.

El Ayuntamiento ha hecho esfuerzos gigantescos para adornarlo todo con riqueza no exenta de severidad y buen gusto. El salón regio está tapizado de terciopelo grana y colgaduras del mismo género. Los sillones son dorados. El tocador de la reina es espléndido. El suelo está cubierto con una alfombra imitando tapiz, que vale un dineral; pero sobresalía á todo el soberbio aspecto de la escalera. De la entrada arranca una rica alfombra festoneada de palmeras altas colocadas en montecillos de improvisados jardines. La sala capitular, cuya techumbre es una joya artística, ha sido decorada nuevamente con fastuosa riqueza. La iluminación de la fachada es una maravilla.

La animación es extraordinaria. Todo Sevilla está en las calles. Las tribunas de las plazas de San Francisco y Nueva y los balcones y las azoteas repletas de señoras. Todos los arcos y las fachadas de las casas hasta el borde de las azoteas están iluminados con farolillos de colores, que forman figuras caprichosas.

La reina, acompañada de los ministros, ha presenciado de pie en el balcón del Ayuntamiento el paso de la retreta. Esta ha sido lucidísima.

Piquete de la Guardia civil de caballería.—Regimiento de caballería de Alfonso XII, con sus hatidores, trompetas, farola y cien soldados con faroles blancos.—Batallón cazadores de Segorbe con gastadores, cornetas, música, farola y cien soldados con faroles blanco y verde.—Regimiento infantería de Granada, en la misma forma y con faroles rojo y blanco.—Regimiento ingenieros, con faroles blancos.—Regimiento de Soria, con faroles amarillo y rojo.—Batidores y trompetas de artillería.—Farola y soldados del 12 montado, con faroles rojos.—Farola y soldados del 1.º montado, con faroles morado y rojo.—Bandera nacional de seda.—Setenta escudos de las provincias. Ordenes militares, etc., etc.—Estandarte de los Reyes Católicos, de terciopelo rojo bordado en oro.—Otros dos estandartes de los Reyes Católicos, de seda y bordados.—Banderas de seda de los Estados americanos, precedidas de sus escudos correspondientes y rodeadas por 200 faroles de todos los colores.—Carroza, tirada por ocho mulas, alusiva al descubrimiento de América y del estilo de aquella época.—Cincuenta faroles con coronas de laurel y los nombres de tripulantes, navegantes, etc.—Y piquete de Guardia civil de caballería.

A consecuencia de los desperfectos que sufrió la carroza en la calle de Trajano, llegó á las once de la noche frente al Ayuntamiento. La reina estaba en el balcón principal. La plaza Nueva semejaba un ascua de oro.

Al detenerse la carroza alegórica frente á la tribuna régia, las bandas rompieron en alegres marchas. La inmensa multitud

(pasaría de 20.000 almas) se agolpaba en oleadas tremendas y aplaudía y vitoreaba calurosamente. En las fachadas paralelas al Ayuntamiento fué quemado el fuego de artificio que tenía en el centro las siguientes inscripciones: ¡Gloria á Colon! debajo ¡Viva la reina regente! y á los lados ¡Viva España! ¡Viva el rey! Todo esto estaba coronado de flores de lis de brillantes colores.

El entusiasmo fué indescriptible. Los soldados que formaban en la retreta encendieron bengalas y rodearon por completo la bellísima y vasta plaza. El objeto era asombroso. La reina aplaudió.

Cuando pasó la retreta, fueron cantados en el kiosco central himnos á Colon y á los Reyes Católicos. La música de los himnos es del maestro Mapiani y la letra de don José Mercedes Velilla. Ejecutan los coros 250 coristas y 250 instrumentos. Al terminar, la gente prorrumpió en aclamaciones.

El Ayuntamiento obsequió á la reina y á los invitados con un magnífico «lunch».

La excursión real al río ha sido aplazada para el domingo próximo.

#### LAS ESCUELAS DE LA MAESTRANZA

Sevilla 15

Ha revestido carácter de verdadera solemnidad la inauguración de las escuelas que con motivo de la celebración del Centenario construirá la real Maestranza de Sevilla en terrenos del municipio, para donarlas después á la ciudad.

El acto se verificó en la calle de Resolana (barrio de la Macarena), donde se habían levantado dos tiendas de campaña. En una se alzaba un magnífico dosel de damasco, bajo el cual se sentaron la reina y las infantas. Ambas tiendas estaban magníficamente decoradas. Delante del dosel pendía la primera piedra sostenida en una polea.

A las tres y media llegó la reina, acompañada de las infantas; á la tienda que se le había destinado. Allí estaban las señoras de la aristocracia, autoridades, comisiones, corporaciones, el Centro científico y demás elemento oficial, particulares y pueblo. Todos vitorearon á los reyes.

El conde de Peñafior, teniente hermano mayor de la maestranza, leyó su discurso, y después el arzobispo, asistido del deán y maestro de ceremonias, rezó las preces de ritual. La reina firmó después el acta, de la que sacó una copia, que fué colocada con varios periódicos y otros objetos en una caja de zinc. La primera palada la echó la regente, que después fué obsequiada con un «lunch», al que asistieron todos los individuos.

Terminada la ceremonia, la reina felicitó á la maestranza por su pensamiento verdaderamente benéfico. Luego recorrió las calles del barrio de la Macarena, donde las mujeres del pueblo la hicieron una ovación cariñosísima.

#### LA INDISPOSICION DEL REY

La indisposición del rey ha impresionado hondamente á la población, porque en los primeros momentos se abultó extraordinariamente. En todos los círculos se hablaba con misterio de la indisposición y no faltó quien dijo que el rey se hallaba en inminente peligro. Repito que todo esto fué impresión de los primeros momentos.

Después, calmada la primera impresión, todas las noticias convienen en que se trata de un ligero empacho que ha determinado un leve catarro gástrico, á consecuencia del cual ha guardado cama hoy el augusto enfermo.

En su habitación se han encendido estufas para mantener constantemente una

temperatura uniforme. Ayer estuvo jugando en las galerías del Alcázar y se hallaba completamente bueno. Acaso, y esta es la opinión de muchas personas, si tomó algo de frío, esto sea lo que le ha ocasionado la indigestión.

En este mismo instante vengo del Alcázar y el rey se encuentra mejor, habiendo desaparecido la ligera fiebre que sufría. Apesar de esta mejoría, mañana permanecerá en la cama, y no la abandonará hasta lograr un completo restablecimiento.

Durante la tarde, decía que se había desistido de la expedición á Granada, pero después se añadía que la expedición se verificará cuando el rey se haya restablecido; permaneciendo entretanto aquí la Corte. Es probable que el viaje se haga el martes, pero nada se sabe de cierto. La orden dada es que se aplaza la salida de esta capital, pero no se determina el día en que habrá de verificarse.

Que la indisposición del rey es insignificante, lo prueba que la reina estuvo hoy en paseo, y en este momento asiste al té dado en el Alcázar. Mas con objeto de calmar la expectación pública que porque el estado del rey lo haga necesario, el gobierno, de acuerdo con las indicaciones del doctor Ledesma, ha acordado enviar á la «Gaceta» un parte diario del estado de S. M.

#### EL THE EN EL REAL ALCAZAR

Sevilla 16.

El the dado en los salones altos del Alcázar terminó á la una de la madrugada de hoy.

Las invitaciones se han reducido á las señoras casadas, en su mayor parte damas de la aristocracia, que iban fastuosamente prendidas. También ha asistido gran número de caballeros, cuyos uniformes, banderas y cruces formaban vistoso conjunto.

Estaban abiertos los salones del piso principal inmediatos al patio de las Muñecas y al de Embajadores. En la planta baja tocó una estudiantina.

El «buffet» estuvo servido en el comedor, cuyos muros ostentaban una magnífica colección de tapices del siglo XVII.

Han concurrido las damas de la reina, los gefes de Palacio, los grandes, los maestranzas, las autoridades, diputados, senadores, la Diputación provincial, Ayuntamiento, oficiales del ejército y la armada.

S. M. la reina hizo su aparición á las nueve y media. Vestía un precioso traje negro brochado y blanco con encajes, prendidos de plumas en los cabellos y un valioso collar de perlas.

Recorrió los salones, hablando con su acostumbrada afabilidad con las diversas personas conocidas que á su paso encontraba y con algunas damas. Entró en el «buffet» á las diez de la noche. Una hora después se retiró á sus habitaciones.

Los invitados pasaron gran parte de la noche contemplando los magníficos tapices de Teniers; retratos primorosos, detalles del arte mudejar, cuantas bellezas, en fin, contienen los salones. Concurrieron al the los marineros mejicanos.

La duquesa de Bailén vestía de azul oscuro, luciendo una soberbia diadema de brillantes. La duquesa de Valencia de gris plata con brillantes y perlas. Llevaba una mariposa de brillantes de gran valor prendida en la cabeza. La marquesa de Tous, de blanco y gris, con joyas antiguas, brillantes y esmeraldas. La condesa de Sástago, de negro; la marquesa de Marchelina, de rosa; la de Nervion, de blanco; de negro con azabache, la condesa viuda de Castilleja de Guzmán; la de Torre Arias, un

elegante «toilette» malva y un precioso aderezo de perlas; la duquesa de Osuna, celeste con collar de perlas; la de Valdezuela, de gris acero; las señoritas de Silvela, de azul y rosa rayados; la señora de Silvela, de negro con prendidos de brillantes.

Asistieron también, y estaban elegantísimas, las marquesas de Casa Pavon, Mochales, Campo Ameno, Matellana, de Valdeiglesias, Valle, Cuevas y Miraflores; las condesas de Casa Galindo, Peñafior, Aguiar y Atalayas; la señora de Ibarra, Sangran, Calvo, Seoane, Villalba, Beranger, Civico, Brieba, Satinas, Halcón, Armero, García, Henestrosa, Hoyos, Vazquez y Salto

La señora de Cánovas no asistió, por estar ligeramente indispueta.

## Gacetilla

Por carta particular recibida en el correo de ayer, sabemos que la tardanza en venir á esta el empresario de la compañía de opera italiana que cuenta actuar en nuestro coliseo durante la próxima temporada de invierno, es debida á la buena organización que estaba dando á la misma, al objeto de presentar en escena las partituras del nuevo repertorio que se propone dar.

Hemos visto además un telegrama recibido también ayer, dando cuenta de que dicho empresario saldrá de Milán el lunes para hallarse aquí el jueves próximo, con el fin de entrar en negociaciones con la música coros y demás necesario, y ultimar el contrato con el arrendatario del Teatro.

Celebraríamos se realizaran cuanto antes las aspiraciones que animan al acreditado empresario, y que durante la próxima temporada pudiéramos oír en nuestro coliseo un buen cuadro de ópera italiana.

El Director del taller de acuñación de medallas en Berlín Mr. Otto Oertel nos remitió por el correo de ayer una medalla de aluminio de sesenta milímetros de diámetro acuñada con gran perfección en honor del cuarto Centenario del descubrimiento de América, y destinada á la Exposición internacional de Chicago que ha de efectuarse el año próximo.

La medalla lleva en el anverso la efigie de Colon revelando en su rostro la expresión del genio y la intrepidez, sacada de un cuadro existente en el Museo de Marina de Madrid. Por cima de la efigie está grabada la siguiente inscripción *Christoph Columbus*, y á bajo de ella vése un ancla enlazada graciosamente con juncos como símbolo de la navegación.

En el reverso y en su parte inferior se ve en relieve un paisaje representando en perspectiva á vuelo de pájaro las costas del antiguo y nuevo Mundo. En la parte superior y encima del Océano Atlántico que baña uno y otro Continente se ve claramente la travesía de las carabelas desde Palos á la isla de San Salvador donde ondeó por primera vez el pabellón de España, y la esbelta y delicada figura de un Genio vestida de aéreo ropaje llevando una vela desplegada henchida por el viento, y en actitud de volar hácia la anhelada tierra: en la vela vá grabado el número 1492, año del descubrimiento; y circuye dicha figura la inscripción siguiente: *Zum 400 jährigen Jubiläum der Entdeckung Americas 12 October 1892.*

Dicha medalla verdadera obra maestra de arte queda en esta imprenta á disposición de nuestros lectores, donde se les facilitará cuantos datos les interesa por si quieren adquirir algún ejemplar de la mis-

ma, ó de las que con el propio objeto trata de acuñar la casa mencionada.

Habiéndose interpretado mal nuestro primer suelto de gaceta del número de ayer, cumple á nuestra lealtad hacer las siguientes aclaraciones: que usamos las frases un tal Gome y el Gome por referirnos á una persona que nos era completamente desconocida: hoy sabemos quien es el titulado Gome, y tratándose de una persona digna y respetable la consideramos acreedora al usual dictado de Sr. Gome.

Dicho Sr nos ha manifestado que no pertenece al partido republicano, y que siempre y en épocas azarosas ha obedecido lealmente al Gobierno constitutivo.

Nunca fué nuestro ánimo suponer que el Sr. Gome fuese responsable de los errores que cometió «La Correspondencia Militar»; pues nadie que esté enterado del hecho podría decir, como afirmaba el citado periódico, que la causa del homicidio de Villa Carlos era haber cogido los soldados unos higos de una banasta.

También nos manifiesta el Sr. Gome que respeta profundamente las Autoridades Judiciales, Militares y Civiles, por lo que no quiere entrar en discusion acerca de la competencia de ambas jurisdicciones; añadiéndonos que su opinion en el asunto estaba fundada en el estudio de las Leyes y en la opinion de un Letrado, por lo que el error en que incurrió el Sr. Gome no puede achacarse ni jamás lo hemos achacado nosotros á móviles tan indignos como los de la pasion y la ignorancia, habiéndonos limitado á aconsejar á «La Correspondencia Militar» que no diese oídos á la voz de la pasion y la ignorancia.

Conste pues que no fué nuestro ánimo ofender ni al Sr. Gome ni á nadie sino únicamente hacer constar que era acertada nuestra opinion sobre la Autoridad competente para entender en la causa á que nos referíamos.

Ayer fondearon en aguas del Lazareto, el vapor español «Luis de Cuadra», de 723 toneladas, su capitán D. Francisco Gomez, con treinta tripulantes y cargamento general, procedente de Marsella; y procedente de Nueva Orleans lo efectuó el vapor inglés «Indian Prince» de 1.199 toneladas, su capitán Mr. William Fosseyth, con veinte y dos tripulantes y cargamento de duelas y algodón.

En el vapor-correo de mañana sale para Barcelona, despues de haber pasado una temporada en esta isla, nuestro querido amigo D. Juan Allés y Coll, Director de «El Diario Mercantil» de aquella capital.

Han sido multados por la Delegacion del Gobierno varios vecinos de esta ciudad por haber llevado á un extremo escandaloso la cerradura dada en la calle del Castillo, con motivo de haber un viudo contruido segundas nupcias.

Desde mañana la carne de cerdo se venderá en el mercado del Claustro á una peseta y cincuenta centimos el kilogramo ó sea á sesenta céntimos de peseta la tercia de 400 gramos, debido á las gestiones practicadas al efecto por la empresa de consumos.

Sabemos que dicha empresa tiene en estudio un proyecto, al objeto de abaratar también el elevado precio del vino en esta plaza, lo cual de realizarse redundaría principalmente en beneficio de la clase trabajadora, que no puede adquirirlo al precio que alcanza actualmente.

En el presente número repartimos á nuestros lectores una pequeña instruccion sobre el guano concentrado Ohlendorff y manera de aplicarlo en los diferentes cultivos en que se usa, sobre la cual llamamos la atencion de nuestros lectores por tratarse de un abono que reúne evidentes ventajas y que juzgamos á de ser de gran utilidad en esta isla.

Mañana por la noche en el establecimiento de la Sra Viuda de Mora, sito en la plaza de la Constitucion, se hallará expuesta, al igual que el domingo último, una gran exposicion de Coronas funerarias.

Ha de proveerse por concurso único la escuela incompleta de niños de Fornells, dotada con el haber anual de 500 pesetas, además de casa y retribuciones.

Nuestro distinguido paisano y apreciable amigo particular D. Fernando Saura y Font, Jefe de Telégrafos de esta provincia, ha sido destinado en méritos de ascenso á continuar sus servicios en Lugo.

Le felicitamos por el ascenso, aunque sentimos de veras su traslacion que priva á estas islas de un funcionario inteligente y probo como el que más.

En la calle Nueva num. 16 hay depositados tres libros que fueron encontrados en la misma calle; dando sus señas serán entregados á la persona que se presente.

Relacion de la carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo Mahón»:

13 cajas tejido algodón; 2 id. chocolate; 1 fardo embalajes; 135 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 10 cajas vino tinto; 82 cajas calzado; 3 id. anis iigiénico estomacal; 1 fardo pieles curtidas; 2 bloques piedra; 7 sacos moniatos; 1 caja vidrio y otros efectos.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 17 procedente de Veracruz.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

El «Montevideo» salió de Cádiz el 18 para Barcelona.

El «Baldomero Iglesias» salió de Barcelona el 18 para Melilla.

El «Mindanao» llegó á Manila el 17 procedente de Singapore.

El «España» salió de Puerto-Rico el 16 para Santander.

El «Isla de Luzon» salió de Port-Said el 16 para Barcelona.

El «Cataluña» salió el 17 de Santander para Cádiz.

El «Pío IX» llegó á Lisboa el 17 procedente de Nueva-York.

El «Regina Margherita» llegó el 17 á Barcelona de paso para La Plata con 1.285 pasajeros.

El «Citta di Genova» llegó á Pernambuco el 13 procedente de Génova y de paso para La Plata.

Ha salido de Cádiz la escuadra italiana. El «Vesubio» se dirige á Gibraltar, el aviso «Partenope» á Sevilla y los otros dos buques á Génova. El buque argentino «Almirante Brown» vá á Liverpool, y el «Veinticinco de Mayo» á Spezzia para carenar si es que no puede entrar en el dique en la Carraca; y los cruceros austro-húngaro «Kaiser Franz Joseph I» y el portugués «Baldomero Diaz» para Lisboa.

El comandante del «Veinticinco de Ma-

yo» se encargará del mando de otro buque argentino en construccion en Newcastle.

Desde hace dias reinaba gran ansiedad por desconocerse el paradero del vapor «Bokhara», perteneciente á la línea «Peninsular and Oriental Steamship Company», que hacen la carrera de la India, China, Australia y Europa. El «Bokhara» salió de Shanghai el día 8, no teniéndose siquiera noticia de que hubiera tocado en Hong Kong.

Se ha recibido un telegrama participando que el «Bokhara» se ha perdido por completo á consecuencia de un tifon que le cogió en el mar de la China, arrojándole sobre la isla de Pescadores, pero con tal mala suerte, que chocó con las rocas abriéndose una gran vía de agua. Todos los trabajos de salvamento fueron inútiles. El mar estaba furioso, yéndose á pique todos los botes que se echaban. Ignórase con exactitud el número de las víctimas. Sábese solo que el capitán, la mayoría de la oficialidad, toda la marinería y casi todo el pasaje perecieron, salvándose solo 23 personas que las olas arrojaron sobre la arena de la playa.

Aguárdanse con impaciencia mas portadores, pues venian muchos pasajeros con destino á Lóndres. El vapor «Bokhara» estaba asegurado.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 19.—1 buey, 239 kilos, Barcelona; 1 ternero, 191, Turrauba de Juan; 1 ternera, 78, Magín Camps (San Cristóbal); 2 carneros, 24, Murella Vey; 2 id., 27, Cudia Cremada Vea; 6 cabras, 35, Albufera (Fornells), y 12 cerdos, 1.117.

Además 7 gallinas.

Día 20.—1 vaca, 160 kilos, Turrubet; 1 ternero, 138, noria de Olives; 1 ternera, 135, Magín Camps; 1 carnero, 23, estacion Son Pons, y 11 cerdos, 938.

Además 5 gallinas.

Día 21.—1 buey, 220 kilos, Santa Medrona; 1 vaca, 157, noria de Olives; 1 ternero, 237, Barcelona; 1 id., 95, Magín Camps; 2 carneros, 19, S. Ulivá; 3 id., 37, Murella Vey, 6 cabras, 34, Albufera (Fornells), y 10 cerdos, 824.

Además 7 gallinas.

### Seccion Religiosa

#### Santo de hoy

Santa María Salomé vda. y sta. Córdula vg. y mr. Sol en Escorpio.

Manana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Milagrosa, en San José.

Mañana, cuarto domingo de Octubre, en Sta. Maria á las 9 y media Tercia y la Misa mayor, á las 11 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y despues saldrá la procesion del Santísimo Rosario la que visitará la iglesia de S. Antonio Abad y terminará con la Letanía y Salve.

Parroquia del Carmen, á las 10 la Misa mayor con esposicion de S. D. M. procesion claustral y bendicion: por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 la Mayor; por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario.

Iglesia de S. José, á las 8 habrá Misa mayor solemne y votiva en honor del propio Patriarca con sermon que dirá D. Jaime Tuzó Pbro.

Concepcionistas, en esta iglesia se celebra la fiesta de los Coros ú Oficios del Sagrado Corazon de Jesús, á las 6 y media Misa y Comunion general con motetes y fervorines, á las 10 la Mayor con solem-

nidad y el Señor de manifiesto, predicará el Rdo. Sr. Cura-párroco de Ntra. Señora del Carmen: por la tarde el piadoso ejercicio del Deífico Corazon, y demas acostumbrados cultos estando S. D. M. de manifiesto, continuando el Jubileo-Circular de las Cuarenta Horas como los otros dias.

En la ayuda-parroquia de la Concepcion, por la tarde al toque de la Oracion se dará principio al piadoso acostumbrado Novenario en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio.

Mes de Octubre consagrado á la Virgen del Santísimo Rosario, se practica por la mañana y durante la Sta. Misa, en San Francisco á las 5 y media, en S. José á las 6, en el Asilo de Huérfanas y Oratorio de S. Juan Berchmans á las 6 y media, en el Carmen á las 7, en Sta. Maria luego de la Misa Conventual: por la noche en las Concepcionistas, Concepcion y Sta. Eulalia.

#### Santo de mañana

San Juan Capistrano confr. y San Pedro Pascual obispo y San Juan Bueno cf.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 21.—8 n.

El Congreso Católico ha aprobado varias mociones que se han presentado para resolver la cuestion obrera: han hablado además los Sres. Peiron, y Valentín Gomez abogando por la libertad del Papa y por su soberania temporal.

Al terminar la sesion se han tributado á los oradores ruidosas ovaciones.

Madrid 21.—8 15 n.

El ministro de Fomento ha inaugurado la nueva sala del Museo de Pinturas, asistiendo al acto el señor Villaverde y mucho elemento oficial.

Mañana regresará á Sevilla el señor Cánovas.

Créese que el Sr. Romero Robledo vendrá acompañando á la familia Real.

Madrid 21.—0 20 n.

En el Congreso espiritista ha ocurrido un vivo incidente con motivo de haber entrado en el salon de sesiones una mujer que usando de la palabra ha calificado de imbéciles á los allí reunidos.

Para apaciguar el conflicto originado por la intrusa oradora ha tenido que intervenir el delegado de la Autoridad.

Madrid 22.—9 50 m.

Es probable que se suspenda el congreso espiritista ante el temor de que se promoviera algun conflicto.

El periódico «El Resumen» rechaza la posibilidad, que suponen algunos periódicos, de que la crisis ministerial se resuelva por la formacion de un Gabinete intermedio, que al fin no vendría á resolver nada.

La Infanta D. Isabel proyecta hacer un viaje á Paris este otoño.

**COTIZACIONES**

Barcelona 21.—2'20 t.	
4 por ciento Interior.	68'40
4 por ciento Exterior.	73'30
4 por ciento Amortizable.	90'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'75
Id. Id. Id. 1890	96'75
Banco Hispano-Colonial.	79'60
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'75
Ferro-carril del Norte	39'60
Id. de Orense.	10'20
Ferro-carril de Almansa	90'00
Id. de O. B. y Francia	57'87
Id. del Norte.	90'00
Id. de Orense.	90'00
Id. de Almansa.	90'00
Obligaciones C. Transatlantica.	90'00

**Empeños del Casino Mercantil**  
 Interior. 8 rs. vn. paga alcista.  
 Exterior. 0 rs. vn. paga alcista.

Madrid 21.

4 p. Interior.	68'85
4 p. Exterior	73'63
4 p. amortizable.	78'05
Billets. Hipos. de Cuba.	106'85
Acciones Banco España	362'00
Paris 8 d. v.	90'00
Londres 90 dias vista	90'00

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 21

De Marsella vapor francés Los Vosces capitán Mr. Bulbro con 29 tripulantes y azúcar.

De Marsella vapor Luis de Cuadra capitán D. Francisco Gomez con 30 tripulantes y carga general.

De Nueva Orleans vapor inglés Indian Prince capitán Mr. Fuasgy con 23 tripulantes algodón y duelas.

Despachados el 22

Para Barcelona vapor Nuevo Mahonés capitán D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Pollensa laud Joven Juanito patrón Rafael Covas con 4 tripulantes y lastre.

Para Barcelona pailebot Estrella patrón José Ortega con 6 tripulantes y lastre.

Para Barcelona vapor Garcia de Vinuesa capitán D. Emilio Muñoz con 27 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor Torre del Oro capitán D. José Heredia con 35 tripulantes y carga general.

Para Tarragona vapor Sueco Nora capitán Mr. Tisell con 22 tripulantes y carga general.



LUNES DIA 24 DEL CORRIENTE

3.º Aniversario del fallecimiento de

**D. Margarita Pons de Landino**

(Q. E. G. E.)

Su hijo el Presbítero D. José Landino suplica á sus parientes, amigos y conocidos dediquen á la que fué su amadísima Madre, un caritativo recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la Iglesia parroquial de Santa María, desde las cinco y media hasta las ocho de la mañana, ó á los solemnes oficios, á las nueve menos cuarto de la misma, cual favor agradecerá y les recompensará el Señor.

(No se invita particularmente.)

**DON FERNANDO RODRIGUEZ DE LA**

*Encina y Valparada Baron de Benimuslem Delegado Especial del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca.*

Hago saber: Que teniendo en consideracion la necesidad y conveniencia de proteger la cria, refinamiento y educacion de las diferentes razas de palomas mensajeras, por los grandes beneficios que en todo tiempo y circunstancias pueden reportar al pais, y en vista de las reclamaciones que el «Centro Palomista Menorquin» y varios particulares han producido ante esta Delegacion por los abusos que varios dueños de palomares cometen apropiándose, por medios ilícitos, ejemplares de palomas mensajeras de elevado coste, cometiendo con este hecho no solo el delito de apoderarse de lo ajeno sino que tambien causando perjuicios de consideracion á la patriótica empresa que dicho Centro patrocina, esta Delegacion viene obligada y así lo hará, por todos los medios conducentes, á evitar y poner coto á los graves abusos que se han denunciado sobre la materia.

A este fin, todos aquellos que se apropiaren palomas ajenas serán entregados á los Tribunales, para lo que hubiere lugar, y los que con malas artes impidieren, perturbaren ó perjudicaren tanto la cria de las razas de palomas mensajeras como los ejercicios de vuelo, y demas ensayos que se practiquen para el perfeccionamiento de las mismas, serán castigados gubernativamente con una multa de quince á cincuenta pesetas, segun la gravedad del hecho.

La Guardia Civil, Agentes de Vigilancia y demas dependientes de mi Autoridad quedan encargados de velar por el cumplimiento de estas disposiciones y de denunciarme cualquier infraccion que contra ellas se cometan.

Mahon 20 de Octubre de 1892.—El Barón de Benimuslem.

**Administracion de Loterias de**

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 31 de Octubre de 1892.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas y distribuyéndose 567.000 pesetas en 1.346 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de	80.000	Pesetas
1 de	40.000	
1 de	20.000	
1 de	5 000	
8 de 2500	20.000	
1134 de 300	340.200	
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	29.700	
99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 40.000 pts.	29.700	
2 aprox. de 1.200 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	2.400	

1346 567.000  
 Mahon 22 de Octubre de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Alcaldía de Mahon**

Formado el padrón, de la prestacion personal para la conservacion de los caminos vecinales de este Distrito correspondiente al actual año económico de 1892—93, se halla de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de quince dias, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 21 Octubre 1892.—Juan Orfila.

**Casino EL ISLEÑO**

Para el domingo á las 8 y media de la noche tendrá lugar un gran baile de Sociedad, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería.—La Comision.

**Alcaldía de Villa-Carlos**

El lunes próximo día 24 del actual á las tres de la tarde, se venderá en pública licitacion, en los bajos de estas Casas Consistoriales la caballería menor que existe depositada en poder del alguacil de este Ayuntamiento.

Las condiciones de dicha subasta se vendrán por esta Alcaldía en el acto de aquélla.

Villa-Carlos 21 Octubre 1892.—P. A., Francisco Vincent.

**Casino EL REGREO**

EN LIQUIDACION

Habiendo transcurrido los dos meses que previene el artículo 51 del Reglamento sin que los socios liquidadores nombrados en Junta Gral. de 14 Agosto hayan cumplido su cometido, la Junta Directiva de dicho casino ha acordado convocar á los señores que formaban la expresada Sociedad á una Junta General extraordinaria para el domingo 23 del actual, á las 3 de la tarde, para que acuerden lo que vean mas procedente.

Mahon 18 Octubre 1892.—El Presidente, Gabriel Vidal.

**Casino EL CONSEY**

Estando vacante el cargo de Conserje se participa al público que se admitirán proposiciones para el desempeño de dicho cargo á las once de la mañana del dia 30 del corriente.

Las condiciones estarán de manifiesto en casa del Sr. Presidente del casino calle de Prieto y Caules núm. 106.

El que resultare elegido deberá tomar posesion el dia 17 de Noviembre próximo.

Mahon 19 Octubre 1892.—P. A. de la J. D., José Barber Mus.

**Subasta**

El dia 6 de Noviembre, á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

1.ª Una estancia llamada Casa Blanca, situada en las inmediaciones de Alayor, de cabida de mas 13 y media cuarteras, dividida en cuatro grupos, con casa habitacion, boyera, pajar, era, y todos los demas edificios necesarios.

2.ª Una casa situada en Mahon calle de las Moreras núm. 20.

3.ª Y otra casa situada en esta ciudad, calle del Horno núm. 15.

La referida estancia se subastará entera ó por grupos segun sean las proposiciones, y si conviniese á los vendedores.

Las condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario, quien enterará de ellas á los licitadores.



**Vapor directo**

ENTRE

**Mahon y Barcelona**

El domingo 30 del corriente, á las diez de la mañana, se servirán concurrir los Sres. accionistas á la reunion que se celebrará en el salon de las Casas Consistoriales con el objeto de proceder al otorgamiento de la escritura social y á la eleccion de los señores que han de formar la Junta de Gobierno de la Sociedad.

Se encarece la mas puntual asistencia al acto y se suplica al mismo tiempo á los señores accionistas que deban concurrir al mismo y no hayan entregado todavia su cédula personal al Notario D. Pedro Orfila, se sirvan entregársela cuanto antes.

Mahon 22 Octubre 1892.—Gonólons, Careras y C.ª

**Para vender**

Lo están las casas numero 183 y 185 de la calle de la Infanta, y un solar contiguo que linda con el Circo Colon. Informarán Deyá 3.

**CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1893**

se ha recibido un elegante surtido.

**BLOQUES DE COCINA**

para 1893 á 25 céntimos de peseta uno.

**En venta**

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle de S. Jorge núm. 50 y de Stuard núm. 1; y en Mahon la casa calle de S. Pablo núm. 20 y 22.

Para informes en Villa-Carlos calle de Calafons núm. 6.

**En venta**

Lo está la casa número 19 de la calle de las Moreras. En la misma informan.

**Higos secos**

De superior calidad á 20 céntimos de peseta la libra y por cajones de arroba á 4 pesetas.

Claustro del Carmen y calle de Hannover núm. 18, casa de Salvador Botella.

**Listas de embarque  
 Certificados de origen**

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Fes de vida

**Declaraciones de contribucion.**

En la imprenta de «El Bien Público»

**TINTA NEGRA**

GOMA EN POTES

A RENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

**En venta**

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno n.º 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**En venta**

Lo está la casa numero 28 de la calle de San Jorge. Informarán Prieto y Caules 106.

**MIEL**

Refinada á 50 céntimos de peseta la libra y al por mayor á 45 céntimos.

CARNE DE MEMBRILLO á 75 céntimos la libra.

CONFITERIA LA PALMA

**Buñuelos**

Hasta el 18 de Diciembre los habrá todos los dias al precio de 50 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos, en la calle de S. Jorge número 14, horno

Tambien se encontrará MIEL de Menorca á 80 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

**Buñuelos**

Los domingos y dias festivos los habrá a precio de 16 céntimos de escudo la libra, y de ensaimada á 20 céntimos de escudo la libra, como tambien se encontrará todo lo referente al ramo de hollería.

Ensamadas de 1.ª clase mallorquinas  
 CALLE DEL CASTILLO N.º 83.

**Nodrizas**

Se necesita una. Informarán en esta imprenta.

**Sociedad CIRCO COLON**

Esta Sociedad mañana domingo dará su acostumbrado Baile y el afamado Coro de la Union Republicana cantará algunos Coros de su repertorio y el Salon estará adornado como el domingo anterior.—La Junta.